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Д о  сессии осталось: у студентов первых - 
вторых курсов и пятого курса Фт и С— 
один месяц; третьего, четвертого и пятого 
курсов—24 д н я !   —

Учатся...деканы
Больше недели на базе 

нашего института прохо
дило совещание-семинар 
деканов факультетов 37  
вузов Пермской, Сверд- 
'товской, Тюменской обла
стей и Башкирской АССР.

— Подобные совеща
ния проводятся раз в пять 
лет, — говорит прорек
тор по учебной работе 
УПИ И. Ф. Ничков. — 
Выступления участников 
семинара затронули в£е 
стороны деятельности выс
ших учебных заведений. 
Широк круг обсужденных 
вопросов. Это и воспита
ние марксистско-ленин
ского мировоззрения у 
студентов, и организация 
нового приема, и поста
новка учебной работы на 
факультете, и организация

научно - исследователь
ской работы, в том числе 
студенческой науки. На 
совещании-семинаре были 
освещены также такие 
стороны деятельности 
деканов, как ее стиль и 
методы, подбор и расста
новка педагогических кад
ров.

Большой интерес у слу
шателей вызвало выступ
ление Б. И. Казанцева, 
начальника главного уп
равления технических ву
зов Минвуза РСФСР, рас
сказавшего о задачах выс
ших учебных заведений по 
повышению качества под
готовки инженерных кад
ров и повышению эффек
тивности научных иссле
дований в свете решений 
XXVI съезда КПСС.

ВАМ-не т о л ько  м а г и с т р а л ь

В конце июня творчес
кая группа Свердловского 
телевидения побывала на 
строительстве Байкало- 
Амурской магистрали, в 
центральной ее части 
свердловчане строят два 
поселка — Кувыкта и Ха- 
рогочи. Нас было трое — 
журналист Алла Иванова, 
кинооператор Владимир 
Фогельзонг и я, автор и 
исполнитель самодеятель
ной песни.

Яркое летнее утро и — 
бросок по маршруту 
Свердловск — Чита — 
Тында —• Кувыкта. С тру

дом мы добрались до 
Фынды, только вышли из 
самолета, хлынул пролив
ной дождь. Еще час езды 
на поезде, и мы — в Ку- 
выкте. Я ожидал, что мы 
приедем в совершенно не
обжитые места, где валят 
тайгу, делают насыпь, 
кладут рельсы, а мы при
ехали и ахнули: современ
ный поселок, 4-х этажные 
дома, есть и детсад, и ма
газины, и клуб. В первый 
же вечер встретились с 
ребятами из бригады Ка
линина, проговорили до
поздна. Чувствовалось, 
что они соскучились по 
Свердловску, по дому, но 
главное, молодые — 18, 
20-летние парни и девуш
ки чувствовали, что они 
здесь нужны, что делают

Стадия становления
На прошлой неделе состоялся слет членов 

оперативных отрядов.
В своем выступлении на слете командир 

сводного оперативного комсомольского отряда 
В. Сосницкий подвел итоги сделанному за год. 
Всего оперативниками было проведено 307 рей
дов, задержан (без учета «Весны-УПИ») 151 
человек, из них 42 за появление в нетрезвом 
состоянии и распитие спиртных напитков в ин
ституте. По инициативе металлургического фа
культета были организованы оперативные отря
ды в местах дислокации сельскохозяйственных 
отрядов Мт.

Положительную оценку работе оперативного 
комсомольского отряда дал на слете А. В. Се- 
вергин, инструктор парткома УПИ.

В этом году впервые был создан и действо
вал оперативный отряд монгольских студентов. 
X. Цагтбаатор, командир этого отряда, сообщил 
участникам слета, что на сегодня отряд насчи
тывает тридцать человек, предложил оператив
никам помочь в организации нового для монголь
ских студентов дела.

Среди выступавших на слете были С. Рудный, 
зам. командира ОКО, и Д. Сергеев, зам. секре
таря комитета ВЛКСМ УПИ.

Хроника

Заслуженным внимани
ем пользовались у деканов 
доклады свердловчан. 
Среди них выступление 
К. Н. Любутииа, декана 
философского факультета 
УрГУ, С. П. Распопина, 
заслуженного деятеля на
уки и техники РСФСР, 
профессора, заведующего 
кафедрой редких метал
лов из УПИ, В. Г. Лиси
енко, профессора, прорек
тора нашего института.

Очеиь актуально про
звучали на семинаре вы
ступления профессора из 
Уральского политехниче
ского А. А. Янко-Триниц- 
кого «Лекция и ее роль в 
учебном процессе» и Р. И. 
Шевченко, декана меха
нико-технологического фа
культета СИНХа «Стиль 
и методы работы декана 
факультета. Его роль, как 
организатора и воспитате
ля коллектива. Планиро
вание работы деканата».

дело большое и важное. И 
эта крепкая уверенность 
в себе вызывала уваже
ние и хорошую зависть, 
ведь не секрет, что даже 
у нас в УПИ некоторая 
часть молодежи не может 
найти себя: это не нра
вится, то не так, и все 
вокруг тебя не понимают, 
и учеба не по душе, и вот 
такие молодые люди не 
знают, куда приложить 
избыток энергии. А здесь, 
на трассе, люди работают 
с полной отдачей сил, и, 
конечно, их труд хорошо 
оплачивается.

Эту уверенность в себе 
дает прекрасная атмосфе
ра, которая царит в строи
тельно-монтажном поезде 
«Свердловск».
(Продолжение на 3-й стр.)

Комитет комсомола по
стоянно ведет работу по 
совершенствованию форм 
деятельности оперативного 
отряда. Сейчас в институ
те есть четыре ф акуль
тетских оперативных ком
сомольских отряда (ОКО), 
созданы оперативные
группы и на большинстве 
других.

Но неиспользованные 
резервы в деятельности 
отряда есть* Мне хочется 
остановиться на некото
рых из них. Прежде всего, 
я считаю, отряд должен 
быть в курсе всех дел и 
забот каждого своего бой
ца. Здесь уместно прове
сти аналогию с ССО. По
чему туда рвутся ребята? 
Да потому, что там инте
ресно, там трудно, там 
настоящий коллектив.

Главная наша задача на 
ближайшее время — под
нять авторитет оператив
ных отрядов до уровня 
ССО.

Все, что нужно сделать 
для этого, — в наших си
лах. Каждый отряд в со
стоянии провести два-три 
субботника и централизо
ванно приобрести единую 
форму.

Не секрет, что ОКО 
перестают существовать в 
летний период. Остается 
небольшое центральное 
формирование. Это плохо. 
Интересный опыт есть в 
Казанском' авиационном

институте. Там из числа 
оперативников формиру
ются ССО и, работая на 
стройках, они одновремен
но осуществляют функции 
охраны правопорядка. На 
их счету за одиннадцать 
лет — двенадцать мил
лионов рублей капитало
вложений.

Этот вопрос был обсуж
ден в штабе труда коми
тета комсомола, и в этом 
году нам будет предостав
лена возможность сфор
мировать такой ССО в ка
честве эксперимента.

Кроме того, оператив
ные отряды факультетов 
могут быть использованы 
на сельхозработах. Хоро
ший опыт в этом плане 
накоплен у металлургов.

Оперативные комсо
мольские отряды должны 
заботиться и о досуге сво
их бойцов. Думается, что 
в октябре 1983 года мы 
проведем слет оператив
ников и дружинников в 
актовом зале с концертом, 
в котором примут участие 
лучшие коллективы инсти
тута.

В институте 22 коллек
тива поддерживают почин 
«Учиться без троек». Сре
ди них учебные группы, 
комитеты комсомолов ф а
культетов и института, 
ССО. Почему бы и како
му-нибудь оперативному 
отряду не поддержать 
этот почин, не взять под

Поздравляем!
Сегодня на заседании 

партийного комитета ин
ститута будет вручена выс
шая награда ЦК
ДОСААФ — знак «За 
активную работу» — пер
вичному оборонному об
ществу нашего института. 
Это уже вторая подобная 
награда, вручаемая наше
му коллективу. Первой 
Добровольное общество 
содействия армии, авиа
ции и флоту УПИ было 
награждено в 1 .̂966 году. 
Почетную грамоту подпи
сал тогда С. М. Буден
ный.

Знаком ЦК ДОСААФ 
«За активную работу» в 
нашем институте награж
дено 62 человека. На 
протяжении многих лет 
общество УПИ постоянно 
занимает первые места в 
городе, второй год ему 
присуждается по итогам 
комплексного зачета
Красное знамя городской 
организации.

полный контроль учебу? 
Плохая учеба и хорошая 
оперативная работа несов
местимы. Это должно 
стать лозунгом дня.

Есть возможность орга
низовывать отрядные вы
езды на турбазы. Предла
гаю в апреле провести 
выездной семинар на од
ной из турбаз, где можно 
было бы квалифицирован
ную учебу сочетать с от
дыхом.

Работа ОКО института 
находится под постоян
ным контролем комитета 
комсомола УПИ. Это не 
мелочная опека, а совме
стное решение многих 
сложных задач. Хочу пре
достеречь оперативников 
факультетов от излишних 
стремлений к самостоя
тельности. Ф акультетские 
оперативные отряды долж
ны решать все крупные 
вопросы через комитеты 
ВЛКСМ, постоянно тре
буя от них помощи и под
держки. Особенно это не
обходимо сейчас — в ста
дии становления.

Д. СЕРГЕЕВ, 
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ.

Бюро действенности
«СКОЛЬКО ЖДУТ- ОБЕЩАННОГО?»

Так называлась коррес
понденция, опубликован
ная в нашей газете 28 ок
тября. Редакция получи
ла ответы на этот матери
ал. Главный бухгалтер 
УПИ В. П. Пырков: «В га
зете справедливо подверг
лась критике работа рас
четной группы бухгалте
рии. В коллективе прове
дено собрание, и нетак
тичное поведение бухгал
теров рассмотрено и осуж
дено профсоюзной орга
низацией. Следует ука
зать, что за последние два 
месяца коллектив расчет

ной группы значительно 
обновлен. Причем, приня
ты на работу специали
сты с высшим и средним 
образованием».

Директор ВЦ А. Н. Ков
шов, главный конструктор 
П. П. Крылатков, парт
орг ВЦ Е. А. Ошурко: 
«По поводу критического 
выступления газеты «За 
индустриальные кадры» в 
ВЦ УПИ было проведено 
расширенное производст
венное совещание, где бы
ло проанализировано со
стояние работ по внедре
нию типовой подсистемы

«Бухгалтерия» и предло
жены конкретные меро
приятия по ее доработке. 
С этой целью сформиро
вана рабочая группа, ут
вержден план работ, ори
ентированный на внесение 
основных изменений в 
срок до 1 марта 1983 го
да. После проведенных 
доработок бухгалтерия ин
ститута получит возмож
ность внедрить автомати
зированный расчет зара
ботной платы для всех со
трудников института».



Проблемы вузовской 
педагогики

Ничем незаменима
На страницах «ЗИКа» 21 октября 1982 года 

была опубликована статья секретаря комитета 
JBJIKCM физико-технического факультета Сергея 
Бажукова «Главное направление».

Сегодня мы продолжаем публикацию откликов 
на его материал.

Очень давно сказано: 
«Кто пишет, тот читает 
дважды». То есть лучше 
понимает и больше запо
минает. Работа над кон
спектом помогает луч
ше усваивать курс. А. И. 
Герцен у т в е р ж д а л :  
«Мысль проясняется при 
записи». К этому можно 
добавить, что умение 
записать чужую мысль 
помогает вырабатывать 
умение лучше излагать 
свои.

Как вести конспект? 
Практика подсказывает, 
что записи лекций дол
жны выполняться на од
ной стороне листа, дру
гая оставляется для по
степенного заполнения 
при проработке этого раз
дела курса по учебнику, 
для записи некоторых во
просов при выполнении 
лабораторных и расчетно
графических контрольных 
работ, также при подго
товке к зачетам и экзам е
нам. Далее этот конспект 
служит хорошим пособием 
на учебной полевой геоде
зической практике (надо 
сказать, я читаю курс 
геодезии на строительном

факультете), при подго
товке диплома и даже в_ 
производственной и науч
ной деятельности.

Как видите, такой кон
спект не просто препода
вательский текст, который 
предлагают издавать сту
денты. Это творческий 
документ и преподавателя, 
и студента.

И потом, что значит из
дать конспект преподава
теля и обеспечить каждо
го студента конспектом 
лекций по всем предме
там?

Ведь сколько препода
вателей, столько и потре
буется издавать видов 
конспектов. У каждого 
свой стиль, свои данные 
по предмету, свой отбор 
материала из учебников и 
из периодической печати, 
свои примеры из практи
ки, увязанные с програм
мой и конкретным учеб
ным планом. Даже в па
раллельных потоках, где 
читают один и тот же 
предмет, один и тот же 
преподаватель будет чи
тать по-разному и для 
этого будет достаточно 
причин.

Понятно, что конспек
ты должны ежегодно об
новляться, пополняться, 
изменяться, учитывая со
временные скорости раз
вития науки и техники. 
Следовательно, они дол
жны ежегодно переизда
ваться, если не пол
ностью, то частично. Что 
же, будет издательский 
бум?

Конечно, нужно изда
вать лекции особо инте
ресные, выдающиеся, 
удачные, но не для того, 
чтобы студенты не ходи
ли их слушать.

Не лучше ли в таком 
случае обеспечить сту
дентов своевременно пере
изданным, отредактиро
ванным учебником?

Но по признанию мно
гих выдающихся ученых 
и преподавателей, любой 
самый лучший учебник— 
не выход. Например, ака
демик Ж уковский считал, 
что «по силе впечатления 
лекционный способ стоит 
выше всех других при
емов преподавания и ни
чем незаменим... он есть 
и самый экономичный по 
времени»?

И еще. Если не можешь 
писать конспект, так слу
шай лекцию и не мешай 
другим работать на ней. 
А после, читая учебник, 
пользуйся чужими кон
спектами и впоследствии 
с благодарностью вспоми
най своих товарищей-тру- 
жеников, которые по

могли тебе выучиться.
В. ТРЫКОВ, 

доцент кафедры 
оснований 

и фундаментов.

*  5 0  лет в партии

З ТИ слова с полным 
правом можно от
нести к профессо

ру Николаю Яковлевичу 
Бауману.

В 1925 году при Ле
нинградском металличе
ском заводе был органи
зован вечерний рабочий 
механический техникум. 
Принимались туда рабо
чие высокой квалифика
ции — не ниже пятого 
разряда. Такой разряд у 
токаря-инструмент а л ь- 
щика Н. Я. Баумана был.

Во время учебы в тех
никуме, в октябре 1927  
года, он был принят в ря 
ды ВКП(б). С этого дня 
его место было там, где 
всего труднее. Всей сво
ей жизнью Н. Я. Бауман 
оправдал доверие ком
мунистов, принявших 
его в свои ряды.

После окончания техни
кума Николай Яковлевич 
стал работать в паротур
бинном корпусе ЛМЗ. Цех 
был построен для серий
ного выпуска крупных 
паровых турбин на уров
не самых крупных заво
дов Запада.

В дальнейшем, также 
без отрыва от производ
ства, Н. Я. Бауман закон
чил «завод-втуз». Его 
фамилия — в списке пер
вых выпускников. Их лич
но поздравил первый се
кретарь Лёнинградского 
обкома ВКП(б) С. М. Ки
ров. Приказ о присвоении 
им звания инженера был 
подписан наркомом тя
желой промышленности
С. Орджоникидзе.

За отличную учебу без 
отрыва от производства 
Н. Я. Бауману был выдан 
диплом под номером «пер
вый». И сразу он назна
чается начальником тех
нологической службы
паротурбинного произ
водства. Это была тяже
лая должность — надо 
было ломать, и ломать в 
корне, не только старую, 
неспешную технологию, 
рассчитанную на выпуск 
нескольких маломощных 
турбин в год, но и психо
логию людей, привыкших 
к этой неспешной работе 
«на глазок» (здесь болты

ф  Научно - исследова
тельская работа студен
тов — неотъемлемая со
ставная часть учебного 
процесса в нашем инсти
туте. Н И РС занимаются 
11 тысяч студентов УПИ.

НА СНИМ КЕ — в од
ной из лабораторий ин
ститута.

Фотохроника УПИ.

КРАС
НЫЙ 
ИНЖЕ

НЕР
затянуть «потуже», а 
здесь — «послабее»).

С этой задачей с по
мощью своих коллег по 
выпуску Н. Я. Бауман 
справился, преодолев рав
нодушие старых «спецов», 
сопротивление мастеров, 
привыкших работать по 
старинке. С 1934 года 
страна полностью освобо
дилась от иностранной 
зависимости в выпуске 
турбин.

Вскоре — война. К 
1942 году сложилось тя
желое положение с вьг 
пуском запасных лопа- ■ 
ток для турбин. Николай 
Яковлевич командирует
ся Наркомтяжмашем в 
Свердловск на Уральский 
турбомоторный завод. В 
кратчайшие сроки задача 
оборонного значения им 
была решена. Очень при
годился опыт работы на 
ЛМЗ. За успешное вы
полнение правительст
венного задания он был 
награжден орденом «Знак 
Почета».

Опыт организации про 
изводства, проверенный 
уже не раз, был исполь
зован Н. Я. Бауманом и в 
послевоенное время: при 
организации крупносе
рийного производства 
мощных теплофикацион
ных турбин на УТМЗ. Но
вое производство было ос 
воено в короткие сроки, в 
объеме, значительно пре
вышающем проектную 
мощность завода. При 
этом практически не по 
требовались дополнитель
ное оборудование и до
полнительные производ
ственные площади.

Эта инженерная рабо
та Николая Яковлевича 
была отмечена Государ
ственной премией в 1951 
году.

В 1962 году Н. Я. Ба
уман был избран в УПИ 
на должность профессо
ра и приступил к органи
зации кафедры турбино-

строения, которой заве
довал до 1979 года.

Учебник Н. Я. Баума
на «Технология производ
ства паровых и газовых 
турбин», изданный в 1973  
году, стал первым учеб
ником для втузов и пока 
единственным.

С 1979 года Николай 
Яковлевич работает на ка
федре в должности про
фессора - консультанта. 
Его помощь неоценима 
при создании учебных по
собий, а сценарий учеб
ного фильма по сборке 
турбин он написал сам.

Красные инженеры в 
строю — всегда.

Ю. ИГНАТОВ.

ОСОЗНАЙ СВОЙ ДОЛГ
На ноябрьском (1982 г.) Пленуме ЦК КПСС подчеркивалось, что подъем 

активности трудящихся масс является сегодня важнейшей задачей партийных 
комитетов, советских, профсоюзных и комсомольских органов. Из чего склады
вается активная жизненная позиция, где ее истоки, почему сейчас нередко 
встречаются люди малоактивные?

На этот и другие вопросы отвечает в газете «Комсомольская правда» сек
ретарь Свердловского обкома КПСС Владимир Андреевич Житенев.

Как мы мечтаем, что
бы все без исключения 
комсомольцы были актив
ными в труде, взрывались 
страстной речью на со
брании, наперебой стре
мились участвовать в 
кроссах, других общест
венных мероприятиях, по 
первому призыву подни
мались на субботники...

Действительность про
заичней. И сознаемся, ес
ли молодой человек про
валивает дело, то прежде 
всего мы обвиняем его в 
пассивности и прочих гре
хах и в противовес при
водим неоспоримые исто
рические факты. «А пом
нишь первых комсомоль
цев? Чоновцев? Продотря- 
довцев? Павла Корчаги
на, победившего смерть? 
Комсомольск - на - Аму
ре, Турксиб, Магнитку?..»

Трудно предположить, 
что кто-то из молодых не 
знает наших великих 
свершений. Каждый наш 
шаг есть не что иное, как 
продолжение того, что 
сделали те — первые.

Передо мной леж ат две 
небольшие старые кни
жечки о нижнетагильских 
стахановцах. Исповеди 
людей поколения 1936 
года. Искренность мечта
ний этих людей не надо 
проверять: она проверена 
временем. Но вчитываем
ся внимательно: «Мы
должны стремиться соз
дать «зажиточное» госу
дарство». Да, именно это 
слово—«зажиточное» упот
реблялось тогда. Почему? 
Зачем? Ведь еще так не
давно это слово вызыва
ло ненависть, боль? Но 
читаем: надо быть заж и

точными, чтобы всесто
ронне, гармонически раз
виваться каждому чело
веку — вот* направлен
ность поступков и дел то
го времени.

Все — во имя челове
ка, на благо человека. 
Этот лозунг для нашего 
государства и партии са
мый главный.

Чтобы понимать свои 
задачи сегодня, надо 
представлять себе всю 
сложность процессов, 
происходящих в экономи
ке, политике, культуре, 
знать проблемы совре
менности. На XXVI съез
де четко указано магист
ральное направление раз
вития всей экономики 
страны — интенсифика
ция.

«Но перевод на эти 
рельсы нашего хозяйства,

поворот к эффективности 
осуществляются все еще 
медленно», — отмечал в 
своей речи на ноябрьском 
(1982 г.) Пленуме ЦК 
партии Генеральный се
кретарь ЦК КПСС това
рищ Ю. В. Андропов. И 
далее: «Видимо, все еще 
действуют сила инерции, 
привычка к старому». А 
значит, нужна коренная 
перестройка не только в 
управлении, в совершен
ствовании хозяйственного 
механизма, но и в психо
логии человека.

Перемены произошли 
действительно принципи
альные. Возьмем нашу 
Свердловскую область. 
По данным переписи 1959 
года, здесь из 1000 ра
ботающих 300 человек 
имели высшее, незакон
ченное высшее, среднее 
специальное и полное 
среднее образование.
1979 год дает вот какие 
цифры: на 1000 работаю
щих приходится уже 759 
человек с не менее чем 
средним образованием. В 
скором времени и это по

ложение изменится. Мог
ли говорить в прошлом 
наши отцы и деды о та
кой всеобщей образован
ности?

Другая сторона: та са
мая «зажиточность». Сна
чала всем видимое. В на
шей области доходы насе
ления за десять лет воз
росли на 55 процентов, 
среднемесячная заработ
ная плата увеличилась в
1,4 раза.

Наше государство раз
вивается. Оно — первое 
в мире — идет по пути 
необыкновенному. Возни
кают сложности, с кото
рыми никто в истории 
еще не сталкивался, слу
чаются ошибки, бывают 
упущения в сфере мате
риального производства и 
в области распределения. 
Немало еще людей, кото
рые стремятся брать от 
общества больше, чем 
дают, когда нарушаются 
нравственные и юридиче
ские нормы социалисти
ческого общества, появ
ляется мещанская, собст
венническая психология. 
Порой иные считают, что 
общественная собствен
ность как бы ничья. И 
хорошо знают слово

«мое». И вот уже боль
шегрузный грузовик мчит 
в лес по грибы, водитель 
автобуса собирает деньги, 
но не выдает билеты... 
Почему никто не остано
вит машину, не возьмет 
за руку мошенника.

Владимир Ильич Ленин 
говорил, что нам нужно, 
добиваться такого поло
жения, «...чтобы созна
тельный рабочий чувство
вал себя не только хо
зяином на своем заводе, 
а представителем стра
ны, чтобы он чувствовал 
на себе ответственность». 
Думаю, эта мысль касает
ся каждого из нас — на
до быть представителем 
страны и думать за всю 
страну.

Я был свидетелем, ко
гда сотни людей в наши 
дни без лишних разгово
ров поднимались на спа
сение урожая из-под сне
га «голыми» (без всяких 
механизмов!) руками. Б ы 
ло это в 1980 году. Осень 
выдалась настолько дожд
ливой, что на поле было 
невозможно заехать ком
байнам с подборщиками. 
Наступили критические 
дни. Синоптики переда
ли: после дождей упадет



БАМ -не только магистраль
Вот так, например, в Кувыкте встречают Новый 

год.
В девять часов вечера все взрослые — все! — со

бираются в Доме культуры, где начинается боль 
шая программа: концерт, танцы. В половине две
надцатого все расходятся по домам, чтобы наступ
ление Нового года по местному времени встретить 
в кругу семьи, потом, снова все возвращаются в 
клуб, где накрыты праздничные столы, общей боль
шой семьей продолжают праздник.

Люди очень интересно раскрывались. Мы много 
раз встречались по разным поводам с начальником 
строительства Владимиром Павловичем Лагуно
вым — всегда деловой, собранный. Мы узнали, что 
в Свердловске он возглавлял строительство таких, 
например, крупных сооружений, как ЦХП на ВИЗе, 
завода «Русские самоцветы», Дворца культуры за
вода РТИ... Хороший строитель, одним словом, и 
вдруг после моего концерта, который был в Кувык
те, мы с ним разговорились, и оказалось, что он 
тоже пишет стихи, любит самодеятельную песню. 
И очень интересно, увлеченно говорил о стройке, о 
людях.

Природа здесь не такая богатая, как на Урале, 
но своеобразная — суровая и в  то же время — 
нежная; синие-синие реки, сопки, действительно как 
изумрудное оперение, окружают поселок, а грибы и 
ягоды растут в двух шагах от поселка.

В следующем году свердловчане заканчивают 
строительные работы в поселках Кувыкта и Хоро- 
гочн, и откроется сквозное движение на трассе 
БАМ.

А  БАМ — не только магистраль, не только трас
са,

Растет наш маленький поселок у реки,
Гудят натруженно «Магирусы>> и КрАЗы», ,
От Тынды совершая марш-броски.
На этой вечной мерзлоте мы дом построим, 
Фундамент прочный здесь заложим на века,
И, как гитару, сердце заново настроим 
И  жить начнем без суеты, наверняка.
‘7 'і, БАМ — не только снегопады и метели, 
а о — это друг, его надежная рука,
И это песни, и девчонки, как свирели,
И это — нашей биографии строка.

В. ХАРЛОВ, 
ст. инженер ВЦ.

ИЗ ДЕТСТВА, навер
ное, пришло к Н а
таше увлечение 

книгами. Помнит: выпа
дал свободный час в рас
писании — по длиннюще
му коридору тринадцатой 
свердловской школы спе
шили девчушки в библио
теку. Там всем находила 
дело приветливая хозяйка: 
кто подклеивал страницы^ 
кто потрепанные корочки 
менял, кто старательно 
выводил стершиеся1 на
звания «больных» книг.

В школе любимыми 
героями Наташи были 
добрая Герда и заколдо
ванный Кай, юные Дж уль
етта и Ромео, которые 
жили в спектаклях школь
ного драмкружка. Их 
вместе с учительницей 
Надеждой Михайловной 
Ихловой ученики гото
вили на английском 
языке.

Позднее — «ближе ста
ла Наташа Ростова, об
раз которой в разные пе
риоды жизни старшего 
библиотекаря второго чи
тального зала для старш е
курсников библиотеки ин
ститута Наташи Яскевич

*  Человек и профессии

(предсессионный, в обыч
ный — до 350). Наблю
даем: подошедший к сто
лу студент уверенно со
ветует Наташе: «Пособие 
для третьего курса меха
нической специальности. 
Оно такое— с красной 
обложкой, золотыми бук
вами». Чуть дрогнули в 
улыбке Наташины губы. 
Она подает нужную кни
гу — в синем переплете 
с белыми ‘буквами. •

Наташа вспоминает: 
«Работать в библиотеке 
рассчитывала один год— 
пока готовлюсь поступать 
на химико-технологиче
ский факультет институ
та». Только, и все-таки не 
случайно, по-рассчитан- 
ному не вышло. Зало
женные когда-то школь
ным библиотекарем ува
жение и любовь к книгам 
разглядела в новенькой 
заведующ ая книгохрани
лищем А лла Николаевна 
Чукина. Библиотекарь со 
стажем, она сумела по
казать сквозь обыден
ность ■ и однообразность 
библиотечных будней ря-

Библиотекарь
воспринимался по-новому.

Тонкое восприятие кра
сивого, изящного. Без 
него трудно библиотека
рю хорошо оформлять вы
ставки, а их лишь за по
следнее время сделано — 
не счесть: «Человек сре
ди людей», «В лабирин
тах сознания», к Дням 
химика, металлурга,
строителя, выставки-ин
формации о книжных но
винках. Польза от Ната
шиных выставок налицо: 
кипой лежащ ие новинки 
после рекламы разбира
ются мгновенно.

Способность самозаб
венно отдаваться ' люби
мому делу. Она нужна, 
чтобы обслуживать чита
телей по десять (библио
текарей не хватает) ча
сов при непрерывных: 
«Девушка, поищите, под
скажите, посоветуйте...».

Любуемся, как красиво 
работает Наташа. Взгля
дом, без подсказки ката
лога фонда определяет, на 
каком из стеллажей, в ка
ком ряду стоит нужная 
книга, пособие, методич
ка. А заказчиков на них 
бывает более 500 в день

дами выстроенное на стел
лаж ах богатое наследие 
ученой мысли многих по
колений исследователей. 
И если Толстой учил Н а
ташу пониманию людей, 
отзывчивости по книгам, 
то А лла Николаевна бы
ла таким примером ■ в 
жизни. Случалось вдруг: 
не могла сработаться со 
сменщицей или личное 
что не ладилось — шла 
к ней. Знала: «взрослых» 
наставлений не будет. 
Будет такой разговор, из 
которого сам поймешь, 
где и почему ты неправ.

Знать каталог, ориенти
роваться в технической 
литературе — эти усло
вия успешной работы  биб
лиотекаря в научном от
деле сами собой разум е
ются, но одних их мало. 
Помогают расширить 
круг интересов проводи
мые часто в Наташином 
коллективе конкурсы на 
звание «Лучший по про
фессии». Здесь надо 
знать (начиная с древней) 
литературу, зарубежное и 
советское искусство,
нужна способность пра
вильно и быстро ориенти

роваться в запасе своих 
знаний. Побеждать в этих 
конкурсах Наташе по
могают заочная учеба 
(она — студентка чет
вертого курса) в Челя
бинском институте куль
туры и частые посеще
ния филармонии, сверд
ловских театров. Особен
но любимы ею спектакли 
театра музыкальной ко
медии, в которых звучит 
музыка Ш трауса.

«Люблю, стихи. — На
таша ненадолго задумы
вается. —■ За что? Объ
яснить не могу. Э то . не
объяснимо... * Последние 
прочитанные книги? «И 
дольше века длится день» 
Чингиза . Айтматова, 
«Царь-рыба» Виктора 
Астафьева. Такие книги 
сейчас нужны».

«Иногда нас называют 
бюрократами, — Н ата
шины глаза грустнеют. — 
Объясню: выдашь чи
тателю редкую книгу не
надолго, а он держит ее 
неделями. Наказание 
ему — лишение пользо
вания услугами абонемен
та. Тут начинаются уп
реки в бессердечности, 
призывы к нашей ж ало
сти. Я стараюсь в этом 
случае быть принципи
альной, ведь другому сту

денту унесенная книга не 
менее была нужна...».

ч— Наташа, наверное, у 
вас дома хорошая библио
тека?

— Да. Там собраны са
мые дорогие книги. Те, 
которые перечитываешь 
постоянно. Поэтому моя 
библиотека — маленькая. 
Другие книги всегда 
можно взять на художе
ственном абонементе. Он 
в УПИ — очень богатый.

Некоторые считают, 
что книги — лицо квар
тиры. Берегут их так, что 
в руки взять боятся. 
Ума от таких «мертвых» 
книг хозяевам, конечно, 
не прибавится. А Плюш
киными их назовут. Уве
рена, живи бы Наташа 
Ростова сегодня, библио
теки такой не завела, по
тому что она — человек 
искренний».

* * *
Недавно подруги Н. Яс

кевич выбрали ее секре
тарем комсомольской ор
ганизации библиотеки, 
которая в прошлом году 
была лучшей среди ком
сомольских групп отде
лов и служб института. 
Работать Наташа на
строена серьезно. Кол
лектив на нее надеется.

А. СУРНИНА.

снег и ударят морозы. К 
/трудящимся области на
правились тысячи агита
торов, усиленно поработа
ли средства массовой 
информации и пропаган
ды, по телевидению вы
ступил первый секретарь 
обкома партии Б. Н. Ель
цин. В итоге на бой за 
урожай поднялись добро
вольно и сознательно де
сятки тысяч людей. Все 
работали без ропота и 
устали. Почему? Особые 
люди? Актив? Да нет, 
все самые рядовые, даже 
те, кто . часто отмалчи
вается на собраниях, не 
участвуют в кроссах и об
щественных мероприя
тиях.

Почему они пошли? 
Думаю, потому, что лю
дям, практически каждо
му в отдельности, объяс
нили, из-за чего случи
лось несчастье и уро
жай оказался под снегом, 
и конкретно ответили, по 
каким причинам выби
рается только этот путь— 
уборка вручную, а не ка
кой-нибудь другой. И еще 
потому, что о людях по
заботились: подготовили
одежду, обувь, организо
вали полевой быт. И

трижды потому, что в 
поле выехали все — ди
ректора, замы, секретари 
парткомов, начальники 
цехов, комсомольские ра
ботники, агитаторы, про
пагандисты.

Как часто наблюдаешь 
такую картину ...Началось 
комсомольское собрание. 
Сказано о явке, повестке, 
сделан доклад. Добавим, 
что вроде неплохой док
лад прозвучал с трибуны, 
на дельную тему. И 
вдруг тишина. Что это? 
Пассивность? Я бы не 
спешил с таким выводом. 
Прежде задайте себе во
прос: во имя чего сделан 
доклад, собраны в зал 
люди? Что им сейчас 
нужно? Какой самый зло
бодневный вопрос их вол
нует?

У Леонида Ильича 
Бреж нева есть замеча
тельные строки в книге 
«М алая земля», которые 
характеризуют очень вер
ную ориентацию полити
ческого работника: «Бой
цам казалось в иные мо
менты, что они отрезаны 
от Большой земли, и на
до было дать им понять, 
что отрезаны — это не 
значит отторгнуты, что

отделены — это не зна
чит забыты... Надо было 
связать воедино только 
что отбитую атаку с тем 
великим сражением, ко
торое ведет весь совет
ский народ...

Я участвовал в боль
шинстве партийных со
браний, проводившихся в 
боевых соединениях и 
частях, да и просто час
то общался с бойцами... 
старался вести себя прос
то, ровно. И говорил всег
да правду, как бы она ни 
была горька».

Если за тобой, акти
вист, комсорг, не идут 
твои товарищи, если на 
собрании ты остаешься 
без поддержки, значит, 
нет между тобой и комсо
мольцами реальной свя
зи, нет сопричастности 
к общему делу. Ленин
ские аксиомы об умении 
подойти к массам, завое
вать их доверие на прак
тике означают способ
ность донеоти частные и 
общие идеи, задачи, проб
лемы до . сознания и 
чувств каждого и всех, 
пробудить эмоции, заста
вить принять близко к 
сердцу общую идею, то 
есть сделать ее своей.

Мы часто говорим и 
пишем сочетание — «ору
жие критики». А коли 
это оружие, то оно тре
бует и умения обращать
ся с ним, и, наконец, 
мужества, отваги. Но это 
не все. Критикующий 
обязан безусловно и дос
конально знать предмет 
критики, объект и кон
кретных виновников. В 
последнее время появи
лось жаргонное слово 
«несун». А значит оно 
всего-навсего, что это бо
лее или менее мелкий 
воришка, жулик. На со
браниях же зачастую 
слышишь: вот-де у нас на 
заводе или фабрике мно
го развелось несунов! Ко
нечно же, не жди, оратор, 
в данном случае активной 
реакции собравшихся — 
они и без тебя знают. Ты 
скажи: кто на заводе, в 
цехе, на участке является 
этим мелким воришкой, 
жуликом? Реакция будет 
моментальная — в этом 
я убежден. Впрочем, реак
ция будет и на аноним
ную критику — бездейст
вие.

Молодым людям, кото
рые, как говорится, умеют 
резать в глаза матку-

В  о т в е т е  з а  о б щ е е  д е л о
правду, обязательно тре- ловек, который добивает- 
буется поддержка. При- ся, чтобы за его словом 
чем не только на собра- всегда следовало дело, 
нии, но и потом, когда Именно это качество на- 
после критики начинает- до постоянно воспиты- 
ся настоящ ая борьба со вать в каждом человеке, 
злом. Мне недавно стал Надо решительно отме- 
известен такой случай, тать все отжившие или 
Депутат городского Сове- отживающие формы идео- 
та народных депутатов логической работы сре- 
выступила с критикой в ди молодежи и утверж- 
адрес заместителя пред- дать новые, более сов- 
седателя горисполкома, ременные. А их нема- 
Последний подал на нее ло. Возьмите защиту 
в суд, якобы за клевету, социалистических обяза- 
Как ни горько об этом тельств, соревнование по 
говорить, но депутата не- принципу «Рабочей эста- 
справедливо осудили. Ко- феты», Ленинские заче- 
нечно, за человека всту- ты и многое другое. Если 
пились. Решение горсуда на всех этих мероприя- 
отменено, заместитель тиях будут ставиться ост- 
председателя гориспол- ро и открыто самые на- 
кома освобожден от ра- сущные проблемы, то об 
боты и строго наказан, активности аудитории да- 
Справедливость 1 востор- же не нужно будет го- 
жествовала. Но как по- ворить. ‘ 
рой бывает грустно, когда ОТ РЕДАКЦИ И: В. А. 
никто из активистов, ви- Ж итенев — выпускник 
дя, что на глазах зажи- УПИ, в 1959 году — се- 
мается критика, а чело- кретарь бюро ВЛКСМ 
века, выступившего с ней, физтеха; в 1960 —
всячески ущемляют, да- 1963 гг. — секретарь ко
же пальцем не пошеве- митета ВЛКСМ УПИ; в 
лит, чтобы встать на за- 1964— 1968 гг. — первый 
щиту. Да никакой это не секретарь Свердловского 
активист — он просто OK ВЛКСМ; в 1968 — 
притворяется активистом. 1978 гг. — секретарь 

Активист — такой че- ЦК ВЛКСМ.



Приглашает «Гелиос »

Укрепление дружбы и 
сотрудничества с моло
дежными организациями 
социализма и капитализ
ма — одно из важнейших 
направлений в междуна
родной деятельности Л е
нинского комсомола. Не
малую помощь в этой ра
боте оказывают комсо
мольским организациям 
клубы интернациональ
ной дружбы, созданные во 
многих учебных заведе
ниях нашей страны.

При комитете комсо
мола УПИ тоже создан
такой клуб. В нашем 
КИДе несколько секто
ров: внешних связей, лек
торский, интересных
встреч и оформительский.

В клубе часто бывают 
встречи с людьми, побы
вавшими за рубежом. Не
давно в ней принимал 
участие В. В. Волков, 
доцент кафедры метал

лургических печей, побы
вавший на международ
ном конгрессе в Японии. 
Он очень интересно, ил
люстрируя свое выступ
ление слайдами, рассказал 
о древнейшем . городе 
страны Восходящего
солнца Киото и ее столи
це Токио.

В ближайшее занятие 
клуба «Гелиос» — так 
называется наш КИД — 
будет посвящено Новой 
Зеландии. Мы надеемся,, 
что многие из вас захо
тят принять в нем уча
стие. Что ж, добро пожа
ловать!

Кроме организации по
добных встреч КИД за
нимается перепиской с 
родственными клубами 
технических вузов нашей 
Страны и зарубежными 
студенческими коллекти
вами из самых разных 
стран мира.

Студенты инженерно
экономического, строи
тельного, механико - ма- 
шиностроиельного и те
плоэнергетического ф а
культетов ведут личную 
переписку с друзьями из 
ГДР, ЧССР, ВНР, Вели
кобритании, СШ А, Ф РГ, 
Франции, Англии, Арген
тины, Ганы, Мозамбика. 
В своих^ письмах ребята 
рассказывают о жизни 
молодежи в нашей стране, 
о борьбе молодого поколе
ния Страны Советов за 
мир во всем мире.

А зарубежные кор
респонденты, в свою оче
редь, пишут о проблемах, 
которые волнуют моло
дежь их сгран. Из писем 
можно многое узнать об 
обычаях и традициях на 
их родине. Все они очень 
тепло отзываются о на
шей стране: многим уда
лось побывать в СССР

Внимание: конкурс!

туристами или они за
кончили наши учебные 
заведения.

Недавно наш клуб по
лучил много адресов из 
Комитета молодежных ор
ганизаций Москвы. Сту
денты из Америки, Япо
нии, Ф РГ, ГДР, Ш веции, 
Анголы, Индии, Пакиста
на, Аргентины и других 
стран хотели бы подру
житься с советскими юно
шами и девуш кам и ' и 
объединить свои усилия в 
антиимпериа л и с т и ч е- 
ской борьбе за мир и меж 
дународную солидар
ность.

А клуб коллекционе
ров - филателистов из 
Перуанского универси
тета предлагает нашим 
студентам обмениваться 
коллекциями почтовых 
марок, открыток.

Ж дем вас в нашем 
клубе!

М. КУЗНЕЦОВА, 
ответственная за сектор 
внешних связей КИДа

В этом году Ключ знаний, который вру
чается на посвящении в студенты лучшему 
по успеваемости факультету, получили сту
денты физтеха на вечное хранение. В связи 
с этим профком и комитет ВЛКСМ  объяв

ляют конкурс на лучший эскиз нового Клю
ча знаний.

Автора эскиза-победителя ждет денеж
ная премия 60 рублей и путевка в спорт
лагерь «Наука» (Геленджик).

Эскизы в масштабе 1:1 представлять в 
профком института до 1 марта 1983 года.

Редакция газеты «ЗИК» объявляет 

конкурс, посвященный выпуску в УПИ 

100-тысячного инженера
На конкурс могут быть представлены черно- 

белые глянцевые фотографии размером не более 
13X 18  см, рассказывающие об истории и се
годняшнем дне института; портреты студентов, 
преподавателей, сотрудников, выпускников УПИ.

Фотографии можно приносить в редакцию 
(ГУК, 3-й этаж правого крыла) или присылать 
(620002, Свердловск, УПИ, редакция «ЗИ К»).

Авторов лучших работ, опубликованных в на
шей газете с 1 декабря по 1 июня, ждут пре
мии:

\ премия — путевка в спортлагерь «Наука» 
(Геленджик).

II премия — 40 рублей.
III премия — 30 рублей.

+  «Опергруппой студгородка в этом году были за
держаны две темные личности, которые с целью «бла
гоустройства студгородка» — собрали со студентов 
92 рубля 80 копеек».

•  m m •  m •

— Весело живем!

Без слов.

J f  бокс Что это такое?

/

«На дурака не нужен нож, ему с три короба на
врешь и делай с ним, что хошь...»

Было время, когда та
кой вопрос в студенче
ской семье УПИ считал
ся просто неприличным и 
свидетельствовал о пол
нейшем невежестве того, 
кто еСо» произносил. 
«БОКСеры» выпускали га
зету, «молнии», были по
стоянными авторами
«ЗИКа», снимали филь
мы; их знали, что называ-

■+- <rß аудитории Иэ-403 находится склад секции 
подводного плавания, тренировочный класс шоферов 
и секции парашютистов ДОСААФ».

ется, в лицо, их острого 
пера боялись, а их добрые 
шутки передавались от 
старшекурсников к абиту
риентам. Н о— любая твор
ческая организация испы
тывает в своей работе пи
ки и, бывает, падения. 
Случилось так, что БОКС, 
переживая смену поколе
ний, постепенно притупил 
свои перья и к концу 70-х

годов перестал существо
вать даже формально.

И вот два года назад 
была сделана попытка 
возродить БОКС. Еще 
рано говорить, что он ус
пешно живет и действует, 
но работа сплотила и за
хватила тех ^одиннадцать 
ребят, собравшихся здесь. 
Они стараются, чтобы вы
пуски БОКСа не страда

ли общностью изложения, 
а основывались на фак
тах. Тем более, что в ап
реле будущего года 
БОКСу «стукцет» I 40  
лет. Редактор^Дима Ко
ровкин от имени всей ре
дакции приглашает всех, 
кто хочет работать в 
БОКСе, каждую среду и 
субботу приходить в 19 
часов в 7-й СК, в комна
ту 926. А 13 декабря 
вас будут ждать в фойе 
актового зала в 14 часов 
15 минут.

А пока — познакомь
тесь с работами «БОКСе- 
ров».

НИЧТО так не ме
няет людей, как 
время учебы в ву
зе. За какие-то два-три 

года человек превращ ает
ся из застенчивого, роб
кого первокурсника в за
носчивого и самоуверен
ного выпускника. Первый 
пулей проносится мимо 
дверей деканата, пять раз 
в день здоровается с про
фессорами и доцентами и, 
конечно, с замом декана 
по младшим курсам, тол
кается в переполненном 
автобусе, стараясь по
пасть на первую пару. 
Второй здоровается с де
каном и его заместителем 
только в день стипенди
альной комиссии, знако
мится с профессором во 
время сдачи экзамена и 
узнает название нового 
предмета на зачетной не
деле. Разница, как види
те, разительна, и как под
тверждение этого — тек
сты объяснительных, на
писанных одним и тем же 
почерком с интервалом в 
три года.

Объяснительная сту
дента первого курса по 
поводу пропущенной па
ры: «Уважаемый декан и 
весь славный коллектив 
деканата, прошу велико
душно извинить меня за 
ужасный проступок. Дело 
в том, что вчера вечером 
я увлекся изображением 
скобы, в аксиометриче- 
ской изометрии, а потом 
занялся решением диф. 
уравнений в форме Ко
ши, да так, что кончил 
лишь под утро. И сни
лось мне, что я уже в

аудитории и слышу голос 
любимого лектора. И слу
чилось непоправимое —» 
я проспал, и опоздал на 
пару на пять минут, а 
зайти после звонка не 
решился. Искренне про
шу сделать мне снисхож
дение и дать возмож
ность в сессию искупить 
мою вину».

Прошло четыре года.
Объяснительная: «П ла

менный привет дорогому 
деканату. Как вы прове
ли отпуск? А я, как вы, 
наверное; догадываетесь, 
хорошо. Но, извините, я 
не понял, что вас, соб
ственно, беспокоит. Во- 
первых, писать некогда, 
во-вторых, стержни для 
ручек — дефицит. А Вы, 
Александр Иванович и 
Сергей Петрович, могли 
бы и домой ко мне зайти. 
Мало ли, что со мной 
могло случиться. А если 
хотите причины, то пожа
луйста: сначала' самоле
ты из Тамбова не летали, 
и вообще я через Ханты- 
Мансийск летел, наму
чился. Хотел было в шко
лу зайти, а тут звонят: у 
двоюродного брата жены 
шурина сынишку оста
вить не с кем. Смышле
ный парнишка — пять 
лет, а уже кибернетикой 
интересуется. Я его так 
подготовил, придет на ф а
культет — ещ е мне спа
сибо скажете. С ним я 
три дня просидел. Причи

ны, по-моему, уважитель
ные.А если хотите доку
мент, то у меня справка 
есть ж елезная — сам 
писал с медицинским 
справочником.

Ну, а если и этого Ма

ло, то у меня дружок  ̂
морге работает, так Чш 
справку - с печатью обе
щал, что я умер с 20 по 
29».

Н. ШАПОВАЛОВ.

+  «В поликлинике УПИ»:

ГМ СТРАТ/РА

— «Ах, вы больной, говорите?!».


